



**UDS**  
Mi Universidad

# Ensayo

*Nombre del alumno (a): Diana Laura López Herrera*

*Nombre del tema: Unidad II. El estudio de la comunidad*

*Parcial: Segundo Modulo*

*Nombre de la Materia: Desarrollo Comunitario*

*Nombre del profesor: LIC. Luisa Bethel López Sánchez*

*Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social*

*Cuatrimestre: 5to. Cuatrimestre*

*Pichucalco, Chiapas; a 06 de abril del 2025*

## EL ESTUDIO DE LA COMUNIDAD

El estudio de la comunidad es el análisis voluntario o trabajo de investigación que se realiza acerca de una comunidad.

Tiene como propósito identificar las características económicas, históricas, geográficas, culturales y ambientales que indican en la salud de la población, así como los problemas de salud que presentan los individuos, las familias y la comunidad en su conjunto, para desarrollar acciones que contribuyan a su solución. Entender las causas y consecuencias de los diferentes problemas que puedan llegar a tener las comunidades.

El estudio de la comunidad es importante porque nos permiten conocer las condiciones de vida de la población y de sus principales problemas de salud, así como en la orientación de las actividades para la resolución de estos.

Sabemos perfectamente que a la hora de trabajar en un estudio de investigación, nosotros como investigadores, tenemos que tener de primera mano la información que queremos recaudar de la comunidad, con anterioridad planteamos la información de lo que se tiene que trabajar en una comunidad no es solo investigar los problemas y dejarlos sin resolver al contrario es tenerle seguimiento a los detalles que puedan surgir en la comunidad.

Al iniciar una investigación comunitaria es necesario conocer la realidad social que tiene cada comunidad, lo que promueve la formación de competencias propias del investigador y el desarrollo de una presencia responsable en la búsqueda de soluciones compartidas y con ello poder establecer un área con respecto a la situación que se ha decidido indagar.

A qué nos referimos cuando hablamos de una investigación en el desarrollo comunitario, hay que tener en claro que se tiene que conocer muy bien la comunidad, sus habitantes, como estos se organizan dentro de ella, los procesos que conforman a la comunidad, entre muchos otros aspectos que pueden llegar a ocurrir dentro de esta.

Si bien hoy en día todo proceso de investigación esta tensionado por las exigencias que deben responder a intereses políticos, económicos, ambientales o culturales definidos, no puede existir ingenuidad dentro del investigador, ni en la comunidad, de igual forma otro aspecto que hay que dejar en claro que esta investigación puede ser afectada por la inestabilidad del modelo económico, la incertidumbre política, entre muchos otros factores que pueden llegar a tener un desequilibrio en la investigación.

Para que las investigaciones comunitarias lleguen a tener objetivos, hay que conocer las características y la magnitud de los problemas económicos, sociales y culturales que bloquean el desarrollo comunitario, con el propósito de proponer soluciones factibles y deseables de estos mismos.

Pero para poder realizar esta evaluación, se necesita examinar desde el inicio el proyecto investigativo, la claridad de como está redactado los objetivos, este aspecto de la investigación no puede ser descuidado pues probablemente fallaría su orientación hacia el núcleo de interés. Y estos pueden llegar a ser un fracaso principalmente por falta de sus objetivos claros.

Es por ello que los objetivos de investigación tienen que tener en claro cuáles son las metas, propósitos o fines trazados que el investigador quiere llegar alcanzar o los aspectos que desea verificar o descubrir de este.

Si bien teniendo un objetivo en el cual uno quiere trabajar, hay que tener en cuenta que pueden surgir muchas complicaciones a la hora de querer presentarlos a la comunidad (ejemplo de estos descontentos de los pobladores, cambios que puedan llegar en la comunidad, etc.)

Ahora bien una estructura sugerida para realizar en el estudio de la comunidad, esta debe enfatizar con algunos puntos, los que deben determinar una visión más completa acerca del comportamiento y la constitución de la localidad.

Los puntos a tomar son los siguientes:

- localización
- marco histórico

- estructuras físicas fundamentales
- infraestructura y equipamiento
- población y niveles de vida

Lo que se presenta es una estructura general de los diferentes aspectos en la realización de un estudio de comunidades. Diferentes aspectos comprenden que cada circunstancia habrá que escoger los problemas a estudiar dependiendo de las características del problema.

Podemos dejar en claro que es necesario mantener una estructura a la hora de realizar el estudio de la comunidad, ya que estudia en diferentes aspectos ya que al igual que toda comunidad es un sistema complejo en sí mismo y forma parte de otros. Dentro de la estructura de la comunidad se mide de tres componentes natalidad, mortalidad, y movilidad especial inmigraciones y emigraciones, ya que estos nos permiten observar de manera compleja el número de habitantes de la comunidad.

A que nos lleva esto el estudio de la comunidad resalta la importancia de comprender las dinámicas sociales, culturales y económicas que influyen dentro de esta misma. Y se obtiene a través de análisis profundos, donde se identifiquen los desafíos específicos que enfrenta la comunidad.

Si bien para llevar a cabo un estudio hay que tener un conocimiento claro de la comunidad ya que se realiza una investigación muy extensa ya que se tiene que tener una visión, porque a partir de esto se tendrá un inicio el proyecto investigativo.

## Bibliografía

BORJAS VANESSA, C. M. (2014). INVESTIGACIÓN COMUNITARIA . En C. M. BORJAS VANESSA, *INVESTIGACIÓN COMUNITARIA* (págs. 2-4).

UNIVERSIDAD DEL SURESTE . (2025). ANTOLOGÍA DE DESAROLLO COMUNITARIO . En U. D. SURESTE, *ANTOLOGIA DE DESAROLLO COMUNITARIO* (págs. 38-42). COMITAN DE DOMINGUEZ .